
中國法學會黨組成員、副會長王其江表
示，港澳發展與國家發展緊密相連，國

家正闊步走向中華民族偉大復興的美好未
來，這是歷史給予港澳極好的發展機遇。與
此同時，「一國兩制」和基本法的實施也面
臨許多問題和挑戰。

王其江對基本法研究會提三希望

他對港澳基本法研究會提出三點希望：一
是始終堅持正確的政治方向；二是始終堅持
理論與實踐的緊密結合；三是高度重視基本
法研究後備力量的培養。
中聯辦法律部部長、中國法學會香港基

本法澳門基本法研究會會長王振民指出，
這次是全國性法學研究團體第一次來港舉
辦年會，標誌着兩地學術交流進入一個新

階段。
他強調，展望未來20年、30年「一國兩

制」和基本法的研究與實踐，要認真學習習
近平總書記七一香港講話和十九大報告的精
神，深化基本法的理論和實踐。其中有幾點
需要特別予以關注：
一是深入研究「一國」與「兩制」的關
係、「一國兩制」如何行穩致遠？特別是十
九大對國家未來15年、30年作出了規劃，這
與「一國兩制」50年不變進入中期不謀而
合，如何堅持「一國兩制」的初心不變，港
澳與祖國發展和民族復興同行並進，需要我
們認真研究。
二是認真研究憲法與基本法的關係，研究

香港納入國家治理體系，也就是納入國家憲
法體制與「一國兩制」下保持香港獨特地位
和角色的關係，包括香港納入國家發展大局
和保持香港獨立經濟體地位的關係。
三是關注中央全面管治權與特區高度自治

權之間的關係。全面管治權不是新概念，這
來源於國家主權。1997年國家恢復對香港行
使主權就是恢復了對香港的全面管治權。我

們強調嚴格依據憲法和基本法，不是在憲法
法律之外漫無邊際地行使全面管治權，而且
我們同時強調特區高度自治權，不是不要
「港人治港」、高度自治。
四是研究未來幾十年在香港如何維護好國

家主權、安全的問題，當然包括二十三條立
法問題。這個問題無法迴避。
五是如何進一步完善與基本法實施相關的

制度體制機制。
會議期間，香港基本法澳門基本法研究會
舉行2017年理事會，集體學習了十九大報
告，特別是報告中有關港澳問題的重要表
述。王振民會長向研究會理事們宣講了十九
大精神，他指出，對十九大報告中涉及港澳
部分的理解要結合習近平總書記七一重要講
話，將香港納入國家治理體系意味着「一國
兩制」從此進入新時代。
本次年會由中國法學會香港基本法澳門基

本法研究會、香港大學法律學院中國法研究
中心和深圳大學港澳基本法研究中心共同主
辦，來自內地、香港、澳門的近百名專家學
者和實務界人士參加了會議。

■■左起左起：：饒戈平饒戈平、、王其江王其江、、王振民王振民。。
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反對派「拉到」流會 應扣薪捐慈團

香港文匯報訊（記者 文
森）立法會上周三審議修改
議事規則議案時，遭反對派
粗暴干擾，釀成混亂。民建
聯主席、立法會議員李慧琼
昨日表示，市民對於反對派
上周衝擊會議感到不滿，指
不少市民已經忍無可忍，直
言再不修改議事規則，是對
不起市民。她並指若反對派
繼續「佔領」議會，令議會
無法開會，是有機會觸犯立
法會權力及特權條例。
李慧琼昨日出席「反拉

布．支持修改議事規則」聯
合活動後表示，暫時難以預計本周
三大會會否再有混亂情況，但強調
修改議事規則是廣大市民的期望及
支持的事，不希望再有人濫用議會
過時規則的漏洞，用以拖延會議時
間。她指建制派會努力緊守工作崗
位，確保周三會議順利進行。

建制派會「坐定定抗拉布」
上星期審議期間，有非建制派議

員多次提出點人數，又有人衝到主
席台前抗議。李慧琼指建制派已制
定策略應對，彼此有共識，會盡量
「坐定定抗拉布，當這個是戰
爭」。她以立法會早前審議「一地
兩檢」為例，延至四次會期，因此
對於周三的會議亦有心理準備，希
望順利展開議事規則的討論。

李
慧
琼
：
反
對
派
阻
開
會
或
違
例

香港文匯報訊（記者 文森）38名建制
派議員要求修改立法會議事規則，以對抗
反對派拉布。多名建制派議員昨日出席
《城市論壇》時，支持修改議事規則，指
有關修訂可有效遏止反對派在立法會拉布
歪風，有利加強監察政府。工聯會王國興
更批評反對派拉布減低立法會監察政府的
效率及浪費公帑，建議有份製造流會的議
員應扣減薪金並捐予慈善組織。建制派建
議修改議事規則，其中包括將立法會全體
委員會審議階段的法定人數，由現時的35
人降至20人，立法會主席可命令於任何時
間繼續開會等。
工聯會王國興表示，修改議事規則沒有
違反基本法第七十五條，即香港特別行政
區立法會舉行會議的法定人數為不少於全
體議員的二分之一。
他指出，建制派提出修改議事規則的建
議，有利加強監察政府，而且能有效遏止
拉布。
王國興提到，在過去6個立法年度，由於
反對派全面拉布，本來有2,100多個小時的會
議時間，但卻出現1,500次點人數，涉及200
多個小時，亦由於法定人數不足造成18次流
會，若以每次流會浪費10個小時計算，即損
失180個小時，批評拉布減低立法會監察政
府的效率及浪費公帑。

陸頌雄已捐出流會日薪金
他又指出，立法會議員薪高糧準，月薪

逾十多萬元，建議在流會時，有份製造流
會的議員應扣減薪金，並捐出予慈善組
織。而工聯會立法會議員陸頌雄，早前亦
已將流會當日的薪金捐出，如果反對派
「振振有詞」聲稱流會做法是正確，也應
捐出其薪金。
對於建制派建議，若主席認為提出中止
待續的議員是濫用程序，可以終止這項議

案，或不進行辯論，直接進入表決程序。
王國興認為，有關建議是剪布的重要措

施，他認為，主席應當可運用權力，判斷
如何令會議有效率，由於立法會時間不是
無盡，如果有無盡的中止待續出現，主席
有責任有效率管理議會時間，因此今次建
議是合情合理合法。
他又贊成增加主席權力，可以決定在任

何時間復會，不需等到再下個星期才復
會，有助避免反對派拉布。
立法會內務委員會前主席劉健儀則認

為，基本法第七十五條只針對立法會大
會，全體委員會可以採用現時提出的修
訂。
她指出，修訂議事規則後，全體委員會

的辯論，一樣可以像以前無限發言，但可
阻止點人數拉布。
她又反駁「人民力量」陳志全，指有反

對派議員提出點人數後，故意離開席位導
致流會，批評反對派的目的是令議會和政
府尷尬。

劉健儀倡呈請書門檻增至35人
對於建議提出呈請書門檻由現時20人增

至35人，劉健儀認為，若只有20人提出呈
請書而成立的專責委員會，不會有效果，
如果增至35人，各議員間會有較多共識，
相信成效必然會更好。

香港各界人士及
民建聯、工聯會、

經民聯、西九龍動力等政黨昨日舉辦「反
拉布支持修改議事規則行動」，批評反對
派議員在審議民生及無爭議議題時「拉
布」，犧牲市民利益，浪費議會時間，立
法會有必要修改議事規則阻止。不少網民
表示認同，直指：「你們知不知我們憤怒
了！」亦有網民表示：「你們如果不喜歡
這個中國香港，就請你們離開吧！」
昨日不少網民在社交網站對反拉布行動

讚好支持，紛紛留言抒發對反對派的不
滿。網民YeeWahCheng表示：「絕對支
持反拉布，點人數極之討厭同煩厭，絕對
贊成修改議事規則，努力加油！」網民
「黃耀之」說：「這群拉布狂魔騎劫整個
香港，禍害累及全體市民，但他們還自鳴
得意和自認光榮。市民大多數對你們憎恨
和不滿，你們甘心令香港停滯、淪陷，市
民還要工作養家，人渣犯（泛）民議員你

們知不知我們憤怒了。」
有網民認同修改議事規則，有助堵塞立

法會的漏洞。網民RickyChuck表示：「社
會在進步，有漏洞嘅法例就要修補，唔可
以讓不守法嘅人利用灰色地帶作為藉口搗
亂，支持修改議事規則，反拉布，撥亂反
正。」

盼建制派議員「企硬」
網民Linda Kot則表示：「各位建制派

的立法會大姊大哥，謝謝你們的團結一
致，在這一時刻，一定要企硬……我們已
看厭了這日日月月吵吵鬧鬧的立法會日
子，這是香港市民回歸廿年要承受的日子
嗎？為什麼你們強行要我們活在一個這樣
令人煩厭日子？為什麽回歸自已（己）母
親的懷抱裡要受這種罪？你們如果不喜歡
這個中國香港，就請你們離開吧！香港市
民不歡迎你們，滾出去！」

■香港文匯報記者 文森

「拉魔」禍港 網民：憤怒了
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■■反對派多次製造流會反對派多次製造流會，，圖為上周陳圖為上周陳
志全圍主席台被抬離場志全圍主席台被抬離場。。 資料圖片資料圖片

深化基本法 五點需關注
王振民：二十三條立法「無得避」全面管治權源於國家主權

香港文匯報訊（記者 鄭

治祖）12月 9日至 10日，

中國法學會香港基本法澳門

基本法研究會2017年年會

暨「基本法的理論與實踐：

20年的回顧與前瞻」論壇在

香港大學舉行。中國法學會

黨組成員、副會長王其江在

會上對港澳基本法研究會提

出三點希望；中聯辦法律部

部長王振民則強調深化基本

法的理論和實踐，包括深入

研究「一國」與「兩制」的

關係、憲法與基本法的關

係、中央全面管治權與特區

高度自治權之間的關係等。

■劉健儀 資料圖片■王國興 資料圖片

■李慧琼

深圳羅湖區正在申報國家消費改革試驗區，並規劃將
羅湖、文錦渡、蓮塘三大口岸打造成跨境消費商圈，探
索跨境消費業態如入境免稅、離境退稅等政策。此舉將
無可避免對本港零售業造成一定程度衝擊，但港人必須
認識到，香港零售業面臨的環境變化是大勢所趨，原先
的獨特優勢正在減弱，外部競爭將越來越激烈，唯有積
極應對，將挑戰轉化為動力，順勢推動零售業轉型升級
方為上策。為此，政府應檢討不合時宜的條例，業界一
方面要積極參與跨境消費商圈的建設，力爭在其中擴大
來自香港的生意額；另方面，在本港範圍內也要提供更
具優勢和特色的服務，繼續吸引各地顧客來港消費及購
物，多管齊下，才能繼續保持香港「購物天堂」的美
譽。

據報道，深圳羅湖區目前正在推動全域消費產業規
劃，當中包括由上述三個口岸串聯形成的口岸經濟帶，
其中文錦渡口岸有望率先推動，目前正在對接香港研究
機構和知名港企進行概念設計。羅湖區正在就此推進5
大重點探索，包括提高國際消費便利化、積極爭取國家
擴圍雙邊免簽證國家、加強內地不同口岸和城市出入境
信息共享、進一步簡化人員和貨物出入境管理、爭取在
羅湖先行試點對遊學、醫療、美容、慶典、老齡等特殊
遊客和人群提供入境簽證便利化措施。在推動國家有關
部門加快完善有利於促進消費的稅收政策方面，重點結
合消費升級和吸引國際消費研究推進消費稅改革，擴大
國際遊客退稅試點地區並進一步簡化退稅程序。

可以看出，深圳的規劃不僅是要留住內地的消費者，
更要吸引國際性消費者，換言之，就是要與香港在零售

服務業方面展開競爭，吸引香港的消費人群。近年來，
周邊地區的消費模式發生急劇變化，特別是內地對進口
商品的減稅措施，令香港逐漸失去比較優勢，令到香港
這個「購物天堂」難以保持價廉物美的優勢地位，零售
業面臨著前所未有的巨大挑戰，唯有積極應對，方能化
被動為主動，化危機為機遇，重入佳境。首先，特區政
府必須及時檢討現行的相關政策，對於可能已經過時的
條例如限奶令等，應考慮進行調整；其次，業界也要改
變過去生意唔憂做的心態，必須提供更優質更具特色的
服務，做到「人無我有、人有我優，人優我特」，才能
保持對旅客的吸引力。香港還應吸取教訓，不再單純追
求旅客人數的增長，而應當向高增值方向發展，由此讓
旅遊業和零售業比翼齊飛，共同吸引遊客來港旅遊及購
物。

與此同時，政府和業界也應當主動出擊，參與到深圳
跨境消費商圈的發展大計之中。因為，香港始終面對地
少人多這個局限因素，在發展高增值零售的同時，也必
須兼顧中低端零售業界及其僱員的生計。相反，深圳的
跨境消費商圈正處於起步階段，是一片有待開發的處女
地。香港的零售業界，與其在行業轉型升級中被淘汰，
還不如搶先進入深圳，既可憑藉經驗優勢佔據市場份
額，進一步做大做強，又可將香港先進、優質的營銷和
服務理念帶入深圳，協助深圳相關行業的發展。這正是
兩地融合的典範，符合粵港澳大灣區的發展理念。只有
這樣，才能適應日益變化的環境，跳出慣性模式，不斷
求新求變，從根本上擺脫行業困境，從而與深圳等周邊
地區，共領風騷，同創輝煌。

及時應對外圍變化 確保「購物天堂」美譽
香港建制四大黨派和社會各界昨日繼續

採取行動，發起「反拉布．支持修改議事
規則」的聯合行動，以強大聲勢支持立法
會盡快通過修改議事規則，遏止反對派拉
布劣行，讓議會重拾正軌。面對反對派議
員的百般阻撓，立法會主席更應尊重社會
主流民意以及大多數議員的意願，按照基
本法和議事規則的有關規定，果斷行使主
席主持會議的法定權力，讓修改議事規則
的程序能夠得以順利展開並如期完成相關
修訂，為立法會今後的順利運作，奠定堅
實的基礎。

近日，立法會內有關修改議事規則的攻
防戰進入了關鍵階段，本周三的全體會議
將繼續討論修改議事規則的議案。反對派
議員為了阻撓修改，以便其日後繼續利用
規則的漏洞來大搞拉布和癱瘓議會運作，
於是採取了無所不用其極的卑劣手段。他
們惡意曲解議事規則，大玩文字遊戲，企
圖節外生枝，把修改議事規則的程序拖
慢、拖死。這些與廣大市民為敵的行徑，
激起了香港社會主流民意的強烈憤慨。連
日來，反對濫用拉布、支持修改議事規則
的民間行動一場接一場，民眾呼聲一浪高
過一浪。昨天的聯合行動更是參與團體眾
多、聲勢浩大，參與的市民紛紛表示，作
為香港人，多年來眼見反對派用盡方法肆

意阻撓不合意不喜歡的議案，間接使經濟
及民生項目「大塞車」，沒完沒了的拉布
及點人數，導致頻頻流會，既浪費寶貴的
時間，亦白白糟蹋納稅人的血汗錢，這次
忍無可忍要走出來發聲。

反對派瘋狂拉布對議會運作乃至香港社
會之嚴重危害，人們有目共睹。必須修改
議事規則來堵塞漏洞，不僅有多數立法會
議員的大力推動，而且在主流社會也成為
共識。現在就應抓住機會，全力以赴，排
除反對派的惡意干擾，令有關議事規則的
修改，在立法會上順利通過。立法會主席
在這個環節中扮演重要的角色，根據基本
法第七十二條，立法會主席具有主持會
議、決定議程、決定開會時間以及根據議
事規則所規定的其他職權。立法會主席有
責任維護會議秩序，現時反對派議員又瘋
狂拉布，危害極為嚴重，已經到了癱瘓立
法會運作的地步。香港主流民意和多數議
員都支持修改規則，限制拉布，讓議會真
正發揮其應有功能，因此，立法會主席應
運用基本法和議事規則所賦予的法定權
力，堅持原則，主持好相關會議。對於少
數反對派議員的極端行為，更要依法果斷
行使權力，制止破壞議會正常進行的惡劣
行為，確保議事規則的修訂能夠如期完
成。

修改議事規則 立會主席應果斷履職
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